

CON PUNTO DE ACUERDO, POR EL QUE SE EXHORTA RESPETUOSAMENTE AL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE SALUD (SS), PARA QUE, IMPLEMENTE UNA ESTRATEGIA EFICAZ Y REALICE LAS ACCIONES NECESARIAS A FIN DE ESTABLECER UNA POLÍTICA ADECUADA QUE GARANTICE LOS PROCEDIMIENTOS DE CONTRATACIÓN Y DISTRIBUCIÓN DE MEDICAMENTOS EN TODO EL PAÍS, A FIN DE GARANTIZAR EL ABASTO DE MEDICAMENTOS PSIQUIÁTRICOS, A CARGO DE LA DIPUTADA GINA GERARDINA CAMPUZANO GONZÁLEZ, DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PAN

La suscrita, diputada Gina Gerardina Campuzano González, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional en la LXV Legislatura, con fundamento en los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos y demás aplicables, someto a consideración de esta honorable asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo, conforme a las siguientes:



Consideraciones

En México, tras la pandemia de covid-19, la salud mental se convirtió en una prioridad, no obstante, el abasto de medicamentos psiquiátricos en hospitales públicos pasó de 98% en 2016 a 64% en 2022, mientras su demanda crece porque la pandemia de covid-19 aumentó los problemas de salud mental.ⁱ

Datos recabados por organizaciones de la sociedad civil también dan cuenta del desabasto de medicamentos para la salud mental, esta escasez es más grave que en otros años y es consecuencia de, al menos, dos factores: la pandemia de covid-19 que disparó las afectaciones socioemocionales cuando los sistemas sanitarios no están listos para una mayor demanda de servicios de salud mental, en nuestro país también es resultado de un modelo de compras de insumos médicos deficiente.ⁱⁱ

De acuerdo, con Gabriela Cámara, psicóloga y presidenta de la organización civil Voz Pro Salud Mental, destacó que; “Los problemas de salud mental pueden ser muy complicados si no tienen el diagnóstico y el tratamiento oportuno”.ⁱⁱⁱ

Además, de acuerdo con datos del Mapa de Desabasto del Instituto Farmacéutico de México (Inefam), se muestra que en enero de 2016, los medicamentos psiquiátricos registraban un abasto de 98% en las instituciones de salud públicas, y para enero de 2022 el abasto de esos fármacos cayó en poco más del 64%.^{iv}

Asimismo, de acuerdo con Andrés Castañeda, quien es coordinador de las causas de salud y bienestar en el colectivo Nosotrxs, especifica que en la plataforma que administra, llamada Cero Desabasto, las quejas por desabasto de medicamentos para salud mental han incrementado desde 2021.^v



Es entonces, que el año pasado, incluso, los reportes de escasez de estos fármacos ocuparon el primer lugar, por encima de las quejas de desabasto de medicamentos para cáncer, que solían ser los que más escasez registraban en México, y durante enero y febrero de este año 2023 se han recibido por lo menos 67 quejas por falta de medicinas para la salud mental. La mayoría de los reportes son por falta de tratamientos para depresión, ansiedad, trastorno por déficit de atención e hiperactividad (TDAH), trastorno bipolar y esquizofrenia.^{vi}



Como podemos observar, las cifras son preocupantes, la demanda aumento, pero también aumentó el desabasto en México, es un problema de años, pero se ha profundizado en esta administración de gobierno, a pesar de que se han implementado cuatro modelos de adquisición de insumos sanitarios todos han tenido fallas. Aunque en los últimos meses ha mejorado muy levemente el abasto, la curva de aprendizaje ha resultado dolorosa para los pacientes y, además, se mantiene la falta de transparencia en las compras públicas.

Es entonces, que en México hay deficiencias en el abasto del medicamento para el Trastorno por Déficit de Atención con o sin Hiperactividad conocido como Tradea; el fármaco para la depresión y ansiedad Adepsique; el antidepresivo y analgésico Anapsique; así como el ansiolítico y anticonvulsionante Kriadex; el opioide para el dolor Metadona y los tratamientos para la esquizofrenia Clopsine y Clozapina, por mencionar algunos.^{vii}

Los pacientes psiquiátricos han estado sin recibir su tratamiento debidamente, esto atenta directamente contra su derecho a la salud, son muchos los pacientes que necesitan de sus medicamentos para tener una vida plena y sana.

Las enfermedades mentales como la depresión, la bipolaridad, la esquizofrenia, la ansiedad (por mencionar algunas) son igual de complejas que las enfermedades crónicas físicas; no pueden sólo dejar de tomar sus tratamientos, necesitan un abastecimiento inmediato.

Por lo que, sin una “política farmacéutica nacional”, que se encargue de garantizar medicamentos, de desarrollarlos y producirlos, difícilmente se logrará asegurar el abasto, es frustrante que el Estado no sea capaz abastecer el medicamento, ya no digamos gratis sino para poder adquirir, en las compras consolidadas de medicamentos más recientes, encabezadas por el Insabi,

algunas presentaciones de tratamientos psiquiátricos han quedado fuera. Es decir, no se ha asignado su compra a ningún proveedor y esto lleva a retrasos en la disponibilidad de los insumos.

Además, en la organización Voz Pro Salud Mental, que brinda acompañamiento a pacientes y familias, cada día se reciben más quejas por escasez de fármacos, tanto en farmacias públicas como privadas, lamentablemente llegan a los hospitales por su tratamiento y no lo hay, es un problema serio”.^{viii}

Como sabemos, la pandemia de Covid-19 abrió heridas emocionales profundas en la población y sus efectos continúan latentes. Son una de las causas del aumento de los casos de depresión y ansiedad, el impacto de la pandemia en la salud mental fue más profundo porque hacía años que este tema no se atendía correctamente.

“La salud mental no ha tenido el trato, la atención que realmente nos debería de ocupar en México. Poco a poco, se ha ido aumentando la capacidad pública, pero todavía estamos muy retrasados”.

Por lo que, los suicidios son la consecuencia más grave de esta desatención en medicamentos psiquiátricos. Cada año mueren más personas por esa causa y, sin embargo, son la punta del iceberg de todas las personas que viven con problemas de salud mental y no reciben la atención que se merecen.

Pacientes con ansiedad, demencia, epilepsia, esquizofrenia, TDAH y depresión sufren para encontrar medicamentos, la falta de medicamentos para enfermedades mentales ha provocado que los pacientes reciban nuevos medicamentos que les pueden afectar.

Es por ello, que presento el presente exhorto para que las autoridades competentes, implementen una estrategia eficaz y realice las acciones necesarias a fin de establecer una política adecuada que garantice los procedimientos de contratación y distribución de medicamentos en todo el país, a fin de garantizar el abasto de medicamentos psiquiátricos.

Por lo antes expuesto y fundamentado, someto respetuosamente a la consideración de esta Honorable Asamblea para pedir la solidaridad de ustedes para implementar una estrategia eficaz que garantice el abasto de medicamentos en todo el país, por lo que me permito proponer, el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión, exhorta al titular de la Secretaría de Salud, para que, implemente una estrategia eficaz y realice las acciones necesarias a fin de establecer una política adecuada que garantice los procedimientos de contratación y distribución de medicamentos en todo el país, a fin de garantizar el abasto de medicamentos en particular para la salud mental.



Salón de sesiones de la Comisión Permanente del honorable Congreso de la Unión, a los  nayo de 2023.

DIPUTADA GINA GERARDINA CAMPUZANO GONZÁLEZ
GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL

Notas

ⁱDulce Soto, “No puedo sin medicamento”. Pacientes sufren escasez de fármacos de salud mental, Expansión Política, consultado por última vez el 21 de marzo de 2023 en <https://politica.expansion.mx/mexico/2023/02/18/desabasto-medicamentos-psiquiatricos-mexico>

ⁱⁱIbidem.

ⁱⁱⁱIbidem.

^{iv}Dulce Soto, “No puedo sin medicamento”. Pacientes sufren escasez de fármacos de salud mental, Expansión Política, consultado por última vez el 21 de marzo de 2023 en <https://politica.expansion.mx/mexico/2023/02/18/desabasto-medicamentos-psiquiatricos-mexico>

^vIbidem.

^{vi}Ibidem.

^{vii}Alejandra Rodríguez, Desabasto de medicamentos para enfermedades mentales ‘se agrava’ en México: Cae 17 por ciento, Grupo Multimedia Lauman, El Financiero, consultado por ultima vez el 13 de mayo de 2023 en <https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2023/05/03/desabasto-de-medicamentos-para-enfermedades-mentales-se-agrava-en-mexico-cae-17-por-ciento/>

^{viii}Ibidem.

